
CONSEIL COMMUNAL
DE

coRcErLEs-LE-JORAT

Procès'verbal de la séance du Gonseil communal
du lundi 12 décembre2A22, à la Salle de la Châtelaine

) Présidence
Membres présents
Membres excusés
Membres absents
Secrétaire

J

M. Christian Ramuz
32
I
Mme Florence Lauber Berge

M. le Président ouvre la séance à 20h30, en souhaitant la bienvenue aux membres du Conseil ainsi
qu'à la Municipalité.

L'ordre du jour est accepté et se déroule comme suit

1. Mise en discussion et approbation du PV de la séance du 21 juin 2022
2. Lecture du counier
3. Préavis municipalN" MI2A22: Budget 2û23
4^ Communications de la Municipalité et du bureau du Conseil
5. Gommunications des délégues aux associations intercommunales
6. Divers et propositions individuelles

1. Mise en discussion et approbation du PV de la séance du 21 iuin ?lO22

Personne n'ayant de remarque, !e PV est approuvé, à main levée, à I'unanirnité.
M. Gérald CI-IARN-ËT s'excuse de son abçenæ (rnentionnée à la secrétaire mais oela n'avait pas
suivi) lors de la séance précédente et remercie le Conseil pour sa réélection.

2. Lecture du courrier

M. le Président n'a reçu aucun courrier
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3. Frêavis municipal N" &Ci2Û22 : Budget pour loannée 2$23

M. GËlbeÉtBAMlIZ nous lit te rapport de [a cornrnlssion ad-hce^
Àpres avoir p,ris ænnaûssance dua brrdget dê[ailK, h oormryeission pflopose de l'adopter, tel que

présenté â la Municûpalité dans fe docuw+ent que les rnernbres or$ æçsJ et orat Fl étudier.

La commission indique que malgré I'exédenû de charges, la sllualion êst pfa'liqruê à l'équilib're et en
nette améliomtion par rapport à fanmÉe @édente- [! reËwe b diintFm$inrl *.1 solde de la

péréquation pour [es postes 22S0 et ?2@, sesvE.ce frnancbe eË pfuoyanæ sæÈa}e ca*tonale.
Concemant ie point 4.Sût"4342, taxe pedodique d'entretien, une discussion a été tenue suite à

I'annonce de f,a fenmefure de l'u.lsirre Ca'enno.. C;eh emffine urre fu#e aWnenmom des taxes pour

I'ensemse des wmmumes ræsrdæes" f$ ed conftsmé We !e conn$e d"épuratkil?" cornqne celui de la
déchetterie et fe servicê des eau, re dcft dégager ni perte ni ffiftûË-
ll est égalernenÊ r*vê que *.riËe à !'aWfmeretiom des coffis de fémergÉe" Fes Em@ets ont êté
augmentés de 53,9 % de pilus We Faunrxk Wecegenæ- Et powùesrnFrËr", æ:r p@ 5nffi.3520, une

augmenTation des cftarges dê 63'4SS"-, soit envirûn 4"3 poi*ts dimBffis, se réperode pour la
première fofrs daf,B b h.@Et" suib â fl"dlèvexmerÉ des ffivator & mrsfuudiom et fl'entrée en

serviæ du Ccdbge Gta#se.Rqxi.

- Le prêavis trro@4d2(322 d emlÉÈe sor.ncrttis ac"u vde à çma$n Mæ d æq€Sê à FËffiI*nffi-

4. Gommrmications de la Hunicipliûé etdu Buleau du Conseil

M. christoolre BA$jssAT noqis !r$o$ne que suite à i'ol.werture du nçuveau college de canouge qui

fonctionne à pteine sâtisfâ{*ion. Les dernières fadures à payer sont én âttênte de vérification des
travaux et des éventunelles corrections de défaut$, tout en rdant errdessdls dtl btdget alloué, De
plus, sulte ar"r cléprt à {a retuaËËe de M. Mcrbr-C'esroud, dfueeteur de Ëêtab*Éserne*t, et à la
démission de ftd.. Cherpiilod" président de fASlJ, deux nouvelles têies seront bientôt nommées à la
direc{ion du Cercle sm{airc.
Conærnant bs transpo$s scoflaires, ll{efuéC$.e a adapïé ses @ jusry-l'au not${eâu Collège et a
conigé les prix selon I'ofire préalabfe, L'équillbre est êfah$û efi4essou$ du btdgËt pour ie prix"

À ta OecnAtere, lre sol a é{é refrait *æ ["espece tuoc" bs ûa\ratx de terrasserneffit d tÉtonnage
sont en c€ur$ W{.{r bs aontaùræm d $'éa[ælh æ rfté sffitsée p.w Faæès æ.uc décffi crganiques.
Et pour ternniner, de noreve[les tabtes et nouveauw< banæ serorrt installés au Refrage-

Mme Afiste: BA$$il-nDF.S RA$f,t|lZ n{sus ail}r}oiripe qure psur ll\'r-lherEe, ila remaàse des iEeq-s( à fin odobre
s'est bien passde" avec des f,acatx- en ûrès bafi étal propræ, âvee sës rernerciernents Bour ce
travail etrecfi.ré^ I-æ næ.cvear.u( teskaFtcfrers ont débuté btrrs ffiés b d* dhæmÊtre aptb les
travaux de r&rurdfur : grarde sd$e dta hæ, murs S @fuuÉ" É-a Se$le el Gomælf æ pu'ermbr étage
est à nouveau ufilisable, les rnurs ont été repein$ et Te parquet reiait- fi-a petlie épicerie rnise en
plaæ pâr H r*oqvmux aqlbqghhs ffifi um s{ffi.
Concernamt $es ar.fues h€aÈs( de ib ærmursæ, des &arrulx & amainatera"ætrce sevrcû era courc dans les
âppsûements et un nouveau bcsiaire va enrm&rager dans b rursl fé r*efrs prochain-

M. Philipæ Bl*,i€} nq.ue fryufwffie que ks grc"ç ûr"eÉæix ser fa Rcate &l Riæx &vrabnt être
nonnalement tersfiùmés â la fr!'t de cetle $effiainÊ, suite a{r retals, notarnment le rcvnblai evec [a

neige quri ra'est pas Wéa[.
Les condui'be pow'ke esres pdahbs d les eaux {.mées offi cédé dæg:rx iwm avasd et un excellent
travail a pu êke rêaÈise. La route e$ nnaintenant gowdronnée jæquê la croisée de hd'oll'êÊaucliln.
Grâce au præsoir à frT.riù$. empirrom 26f000 [itues de Wodrffifiofl] ont été f-aùts poun um nuor$anË de
Fr. 12'û94.--
Concemant Gran&aL4 tra venie des vins a bien fsns{ionné {Fr" 2'l'84q-t5}- !-â ruise en bouteilles
de la néooite 2û22 sera fuitte au dëbut mars"
M, Philippe BAtllilS senlsçibt@.us bs eu@@@ de la ænrramu.me pcs.ntq.lt bM\rafr effiedtÉ.
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M- Benjamin BOR[AT dÉhrte en remerciant Ie syndic d'être pr'Ésent à cefte séance, libéré de
Bg,fne, dêmontrant airsi qu il ne délaisse pas la C,ornmune-
fff niveau de h PC, torut se pæse bieri, les mtts sbblee" Lhumktité dans b hcd e* rÉanmoins
un souci et des fasaux sont à envisager avant la visile est prévue en février. En prévision de
l'éventuelle crise emergétique, hs Êtxmrm.mes drt æ man6ées pcnr créen un point de rencontre
d'urgeræ. Â Coræltes+e-lorat, cda seralt à la Grende Salle €û É m*g*r* gechiqrre est adéquat
pour la taille de la Gornmune" Pour Ie sæteur de la Défense lncendre" le Csnmandant vient de fêter
sa première anrxêe à *e têb er sectew" hs coiits restent * (rml$é farylrernaiora des coûts
d'énergie) et la nouveile casene d'Oro*b-Mffie toncfiorme t*xr
La totalité du parc de !'éclait4e prblic de la æmmune est enfin équi@ ayec loutes les antennes
de commande depuis un mob- ll y a &u groupes séerués gercs W une apflication sur
smar$htgle: te prernier ryæ h Fætersee de *a locafité à 10O % dès 17h, æ fll % de æh à minuit
el 30 o/o de la luminosité des minuit, remontant ainsi progressivement d& 6h le matin, tout en
conseruant fédairage à pleine puissanæ powles passages à piétons" Et b derxi*ne, le centre du
village, à 80 % dès 17h, et à'!$ % & 2-*! à tr!. Ge&r va penreûhe lwn cormnnn*aÊkxr d'êbcfficité
en baisse, pour limiter I'augmentation des tadfs" La Cornrnune resle autsnome pour régler ces
éclairages (sauf passagæ eeftons)-
Au niveau dtr gib u,eb, tot$ ed neb à *qr nfun*erernemn efi h page Fffik ed slahle avec des
activités régulières. Toutes læ informations sont à me transmetlre pour bs faire paraître,
Concemant I'eaul" fan$pe du rÉseaur dérnontue que la panhite quafité d toulons présente. ll y a
eu une betuse des s*ræ Gtrffû f€æ {Wû de 4S$ lfirnfrn à e} ffirlkù d ura M a dû ête fait
auprès de lAlE t. Et ænnme b n&eau se fait vieillissant, il fauû envisager une rénoyation pour une
mise en ooEsfonnlté" {-e carÉom a valfrdÉ bs tryannr et des sc&\dsf,*oms seror* reç{Ies pour ces
travarx- lls de!ru'ar,ent ddser 4-5 ars et sorst rm ânçedissernerû ûrnporbr'ât poLlr faverefrr"

M. Dan'tel RUCFI æt heureux du arngé obtenu pour participer à cdte séance et conlirme qu'il ne
lâche pas la Gornnrune, et rernercfre aræc &nolkrn pour Na fiSûe orga*sée suite à son élection au
Conseil NationaL lt corç# egæ nÉrne sIn eS absent à cesb&læ sæms, tærÈ sr!ft[ de rnanière
positive" ll rernelcie les rrærnbres du Conseil d'avoir æSé le préavis du h,r@et et de la contiance
qu'ils lui offr€rdt, 'fiox.t æra colrfirmné âu b@.deffilemt dee mrn@s era fim d'amnée procfaafrne"
En prévision & h rnirse à fta rebairte & n&- Fiêne BER!{N-{ARD" !'em$oy,é ærnrnunal {5O'/"} durant
l'automne, l'erqagernent dure personne psr le rem$aær est etudiaree- llvec M. Daniei DUBOIS
employé à 8S 96" h Munhcipalîtê é&db fopportumfrté d"e$smaliser ærta*ffis tarl,a.CI( (dérreigement,
travatx lourds-.-) pær pour@ tenir aoni@ & lreuræ de repæ d de h #spenûe#iÊê possible.
Ac{uellemenl æs deut employés sont très disponibles, ib en sont rernercÉs chabureusement. ll
est fait menffiom de t'aryd de h respornsab{flité en cas de puoberne, qui se repoÉe
automatiquement suw lia Gommune"
Au niveau des travaun, Îa cfpudiêre de la Corglllne dernaii êbe cfiangée (nrent*mne durant la
séance deiuln) ef, les poffi se dburftent tor$ours pour fnstaffer dernr chad-reres S.ûtr qu'une trop
grosse {manqre de daæ}, [-es ffiFes sorûdt.se$enent &r.rdirÉes"
M. Daniel RUGH nous infonne de la baisse du prix du bsis acÉr.lells, æ qui enbaîne une importation
de bois moiras orserx de l'#amqw. flfr ed vrmi que la Suhse ffâaûrque d'lsine de tc"aràsformation
alors qnr1l y a suffisa'mm?ent de boes cæ$ dans nobe pays.
ll remercie te secrétariat pour I'excellerÉ tranrall fs*rni cette année" ainsi qæ Iâ boursière, et
mentionne qu"Arûæ'æ MF{DELflER wa nder €moûfle c6.te[qcæs arnréæ â son pode- ll remercie
également les enA*oyes rrulur@atrx pw.w'huw eqagrerErerû'., b buweau wmrnund ainsi que ses
collègues municipaux qui auront un gtrGs h.dg€f à géren pour les ænduiùes d'eau-

M. Christian RAil#UZ n'a rien de spec{al à hansnrettre, sû æ n"est le rappel de bien signer les cartes
de votation. Nl nt'est pas rare qu'il coartacûe hs pensonnes ffit qu'ib puissent vo*r leurs bulletins
validés.
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5, Communications des délégués aux associations intercommunales

M. Florian RUCH nous annonce qu'une visite du réseau de la région a eu lieu le 5 novembre
(pompage à Vulliens, réseryoir à Vucherens et installation de contrôles à Mézières, anciens locaux
de Fotolabo) ainsique tout ce quiconceme le télépilotage et les futurs Ûavaux à effectuer. Toutes
les installations ont été visitées et une fondue a clôturé la joumée, en remerciant M. Philippe BAUD-

pour son organisation et M. DanielDUBO|S pour la mise en place dans la salle.
M. Christian HOENGER prend Ia parole et nous indique que pour le SIEMV et le Conseil
lntercommunal tout est sous contrôte, en collaboration avec I'association pour l'épuration dans la
Moyenne Broye (STEP intercommunale à Lucensi" ll nous indique que la situation est critique suite
au départ de GREMO et que le projet d'agrandissement doit être revu, le redimensionnement
planifié n'étant plus forcément utile. L'annonce a êlé faite à deux semaines avant la parution de la
mise à l'enquête. lly aura donc Fr- 400'000-- de frais d'études supplémentaires quivont augmenter
le prix final ainsi qu'un report de 6 mois pour le planning, sans oublier les augmentations des prix

des matériaux. ll faut également intégrer la présence des lignes CFF toutes proches, ce qui

entraîne des suppléments de travaux au niveau sécurité. Pour mémoire, le budget était à Fr. 57 Mio
en juillet 2021. Suite au départ de CREMO et les modifications, ilest actuellement à80,2 Mio. Des
pistes sont étudiées pour baisser le prix de 8 Mio, en supprimant notamment un seul étage
d'exploitation et ce qui était prévu pour l'usine CREMO. La version financière du budget en
septembre 2022 âart de Fr. 73 Mio 100'000.- (version septembre 2O22r- Afin de résumer de
manière plus simple, la participation était de Fr. 100.- par èquivalenUhabitant en 2O2O, elle est
passée à 110.- en 2021et avec le retrait de CREMO, àFr. 14CI.- en 2922.
M. Daniel RUCH indique que aes Fr. 140--/habitant est uniquement destiné à Lucens et qu'un
supplément est calculé pour tout ce qul est traité directement sur la Commune, mais que cela ne
doit pas dépasser ies Fr, 250.-lhabitant" L'objectif est de rnaintenir la taxe dépuration au mieux.
M. Jean-Philippe RAfiltUZ demande si on peut avoir I'espoir que le site CREMO soit rebâti ou vendu
et que des projets émergent dans la Broye. ll en profite pour remercier les organisateurs de la sortie
du Conseil à Beme. Beaucoup de mernbres étaient présents et M. Benjamin BORLAT indique que
quelques photos de cette sortie au Palais Fédéral ont été rnises sur le site de la Commune.
M. Daniel RUCH en proftte pour annoncer la disiribution des sapins de Noël qui aura lieu samedi
prochain (pour le fond de rénovation de l'église).

6. Divers et propositions individuelles

M. Raoul GENDROZ dernande à combien est estimé l'équivalent/frabitant dans la commune, M.
Daniel_RUCH donne l'indication probable de 580, inci.rant la laiterie" Dans le tout ménage distribué
en fin d'année, il serait intéressant de rajouter des détails pnécis de ce qui peut être déposé, ou pas,
à la déchetterie (benne à gros déchets: pas des sacs noirs, de restes de repas, de crottes de
chien...). M. Danie! RUCH propose de prendre le numéro de plaque si un intrus dépose quelque
chose qu'il ne doit et rappelle que la déchetterie revient moins cher que d'engager des employés
municipaux pour aller chercher les frigos dans la forêt.
M. Christian RAMUZ annonce que Mnne Dominique PERROUD {boursière} disûibuera ce soir les
jetons de présence. ll remercie la secrétaire du Conseil Gommunal et également les scrutateurs
pour leur engagement ainsi que le secrétariat de la Gommune, les employés communaux et la
municipalité pour leur travail d'équipe efficace. ll invite les membres présents et la municipalité à
l'apéritif dînatoire organisé dans la Salle du Conseil à I'Auberge Gommunale, afin de découvrir le
nouveau visage de ce lieu festif. ll souhaite également une très bonne année 2A23 |

Comme personne ne demande la parole, la séance est levée à21hZA par le contre-appel.

Au nonn du bureau du Conseil
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